

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera
Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte
Band: 43 (1993)
Heft: 2

Buchbesprechung: Geschichte Lateinamerikas von der Unabhängigkeit bis zur Gegenwart [Tulio Halperin Donghi]

Autor: Fisch, Jörg

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

période couvrant la fin de la Belle Epoque, les deux guerres mondiales, l'entre-deux-guerres et l'après-guerre jusqu'au-delà du milieu du XX^e siècle. Dans l'article introductif, Y. Cassis présente l'approche thématique visée sur plusieurs niveaux. Ces derniers se résument en quatre questions: Quel a été le poids du secteur financier dans les économies des pays analysées et dans l'économie mondiale et comment ce poids a-t-il évolué? Quelle fut la position des élites de la finance dans l'hiérarchie sociale de leur pays? Quel avait été l'impact des intérêts financiers sur la politique des gouvernements sur le plan national et international? Comment se fit l'érosion de l'Europe en tant que banquière (ou financière) du monde? Il s'agit donc d'une étude collective surtout économique, sociale et politique. Il était évident que seule une approche comparative tenant compte d'une perspective globale pouvait permettre de cerner le sujet convenablement et d'y apporter des réponses valables.

Les contributions tiennent par conséquent compte de l'évolution des différents problèmes au Royaume-Uni, en France, en Allemagne, en Belgique, en Suède et en Suisse d'une part, aux Etats-Unis d'Amérique, au Japon ainsi qu'au Proche et Moyen-Orient et en Australie d'autre part. Le gros des articles est cependant précédé d'une brève et instructive étude historiographique sur le thème du rôle de la banque dans l'histoire de l'industrialisation, telle qu'elle avait été écrite après que Rondo Cameron eut publié, en 1967, son étude pionnière sur *Banking in the early stages of industrialisation*. L'argumentation dans les textes est soutenue par de nombreux tableaux et quelques graphiques. Bien sûr, le poids de la finance et des financiers est réel partout. Mais des nuances sont à noter: conflits avec l'industrie ici, résistance plus ou moins réussie contre le contrôle par les gouvernements là, pressions pour influencer directement l'action des gouvernements dans les problèmes des dettes des Etats sur le plan international. Les contributions réunies sous la direction d'Y. Cassis révèlent, en général, la réalité des forces financières dans l'économie, la société et la politique ainsi que, en particulier, les multiples formes qu'elles prennent dans les pays et sur le plan international selon les structures existantes et en fonction des conjonctures particulières et changeantes.

Martin Körner, Stettlen/Berne

Tulio Halperin Donghi: Geschichte Lateinamerikas von der Unabhängigkeit bis zur Gegenwart. Aus dem Spanischen von E. Wehr. Frankfurt a.M., Suhrkamp, 1991. 840 S. ISBN 3-518-40353-2. DM 98.–.

Das aus den späten sechziger Jahren stammende Werk des renommierten aus Argentinien stammenden und in Berkeley lehrenden Lateinamerikahistorikers ist für die deutsche Ausgabe bis 1988 ausgeweitet worden, ohne dass die Anlage grundsätzlich verändert worden wäre. Es beginnt mit einem Überblick über die späte Kolonialzeit. Die Periodisierung ist konventionell, während die Bezeichnung der Perioden eine deutliche Affinität zur dependenztheoretischen Sichtweise verrät. Die Phase von der Unabhängigkeit bis ca. 1850 hat keinen eigenen Namen: sie führt «von der Kolonialordnung zur neokolonialen Ordnung». Letztere dauert ca. 1850–1930, während die Zeit seit 1930 unter dem Titel «Verfall der neokolonialen Ordnung» behandelt wird. Die Tendenz, die eigentlichen Bestimmungsfaktoren der Geschichte Lateinamerikas primär ausserhalb des Gebietes zu verorten, ist also unverkennbar.

In den einzelnen Kapiteln werden zuerst allgemeine Merkmale der ganzen Region untersucht, mit einem deutlichen Schwerpunkt auf wirtschaftlichen und teil-

weise sozialen Themen. Darauf folgt, in von Kapitel zu Kapitel wechselnder Reihenfolge, die teils struktur-, teils ereignisgeschichtliche Behandlung der einzelnen Staaten, wobei der Autor um möglichst gleichmässige Berücksichtigung aller Regionen und Aspekte bemüht ist. Das Gewicht dieser Länderteile nimmt im Verlauf der Darstellung zu. So entsteht ein auf weite Strecken gut lesbares Überblickswerk, das allerdings nur sehr selten mitzureissen vermag, hauptsächlich wohl deswegen, weil über die diffusen anonymen neokolonialen Kräfte hinaus nur wenige wirklich greifbare und aktive Subjekte vorkommen.

Leider fehlt dem Werk alles, was es aus einem Lesebuch zu einem Handbuch machen könnte: Die 832 Seiten sind in ganze neun Kapitel bzw. Unterkapitel unterteilt, und man findet keine einzige Anmerkung und keinen einzigen Literaturhinweis, keine Karten, Zeittafeln, Tabellen oder Glossare, von einem Sachregister ganz zu schweigen.

Jörg Fisch, Zürich

Annali della Fondazione Luigi Einaudi, vol. XXIV, Turin, 1990, 563 p.

Parmi les différents articles du volume présent nous retiendrons tout d'abord une importante étude de 93 pages sur le Labour Party des années 30. L'auteure, Ilaria Mandolesi, propose une analyse fouillée des débats idéologiques et des réflexions théoriques des socialistes britanniques qui, fortement troublés par la crise mondiale et les problèmes sociaux, se trouvaient dans une profonde crise d'orientation. Le débat au sein du mouvement ouvrier, souvent violent, débouche finalement sur une nouvelle pensée socialiste qui prépare la base intellectuelle du troisième gouvernement d'Attlee.

Sur les onze articles du livre, six portent sur des thèmes historiques dans le sens propre du terme. Cinthja Iannaccone a étudié les réactions de la population aztèque après la conquête par les Espagnols et l'arrivée des missionnaires. Son but est de montrer la manière dont la population indigène a intégré, en dépit d'un assujettissement atroce dû au joug des conquérants, la culture des oppresseurs dans leurs traditions indigènes. Une autre étude est consacrée à l'université de Sassari (Sardaigne) durant la deuxième moitié du XVIII^e siècle (Emanuela Verzella). Il s'agit d'une image historique riche et complète qui donne des informations sur l'institution, les immeubles, le financement, le corps professoral et les étudiants. Quant à Maria Teresa Maiuliari, une collaboratrice bien connue des *Annali*, elle poursuit ses recherches sur la structure des classes sociales à Toulon au XIX^e siècle avec, en particulier, une analyse du rôle des artisans dans la formation de la petite bourgeoisie. En ce qui concerne le XX^e siècle, notons l'étude comparative des approches respectives de Max Weber et de Robert Michels de la théorie des partis politiques de masse, présentée par Francesco Tuccari, ainsi que l'article d'Angelo d'Orsi dans lequel est retracé, avec beaucoup de soin pour les détails, l'activité de l'écrivain napolitain Edoardo Persico (1900–1936) au début des années 20. Il s'agit, en l'occurrence, d'une intéressante contribution à l'histoire des intellectuels catholiques et de leur attitude face à l'avènement du fascisme.

Deux articles sont consacrés aux questions économiques étudiées sur la base de modèles mathématiques (Enrico Bellino et Massimo de Francesco). Dans le même domaine, Luisa Giurato s'est penchée sur le problème des dépenses publiques financées par des emprunts, ou, en d'autres termes, sur l'endettement de l'Etat. Dans la dernière partie du livre, Giuseppe Berta nous présente deux textes inédits de Luigi Einaudi datant des années 1942 et 1943.

Hans Ulrich Jost, Lausanne